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Prodecon ofrecerá para Tamaulipas su jornada sobre estímulos en la frontera 

La Procuraduría para la Defensa del Contribuyente (Prodecon) organiza para este 

martes una jornada de difusión por los estímulos fiscales en la región fronteriza, 

donde Tamaulipas es uno de los beneficiados, al darse una aplicación del decreto 

formalizado por el gobierno federal a través del Sistema de Administración Tributaria 

(SAT). 

Alfredo Serrano Yáñez, titular de la oficina en el estado, participará con su ponencia 

donde mostrará a contribuyentes como a los interesados, la manera en cómo 

pueden beneficiarse de la reducción hasta un tercio de sus pagos en el Impuesto 

sobre la Renta (ISR) como del 8 por ciento del IVA, aplicados de nueva cuenta 

desde enero de este año. 

“Se busca difundir el decreto de ampliación del estímulo a la región frontera norte, 

con un seminario electrónico de difusión para avisar a los contribuyentes en 

Tamaulipas sobre los beneficios de aplicar los dos estímulos y informados de 

manera precisa sobre el aviso y tener en cuenta los requisitos, cómo obtenerlos y 

conservarlos en una vigilancia continua, para tener la competitividad que se 

persigue en la disminución de la carga impositiva”, expuso. 

Junto con sus homólogos Cristian Nazael García Olalde de Nuevo León y Aarón 

Huerta Hernández de Coahuila, las pláticas se desarrollarán desde las 16:30 horas, 

donde los contribuyentes y público en general podrán seguir en el canal 

de Youtube de la dependencia. 

En la parte correspondiente a Serrano Yáñez, se enfocará tanto a personas físicas 

como morales con residencia en Nuevo Laredo, Matamoros, Reynosa, Río 

Bravo, Valle Hermoso, Camargo, Miguel Alemán, Mier y Gustavo Díaz Ordaz, 

quienes tienes la oportunidad de acceder a dichos estímulos. 

“Recordemos con este decreto se busca aplicar en el ISR una disminución o crédito 

fiscal de una tercera parte, reflejándose en sus pagos provisionales y su declaración 

anual, más el IVA con una reducción del 8 por ciento, Tamaulipas es uno de los 

estados con más municipios en la franja fronteriza”, puntualizó el delegado. 

 

 

 

https://www.milenio.com/negocios/tamaulipas-prodecon-ofrecera-jornada-estimulos-frontera
https://www.milenio.com/temas/prodecon
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SI EL CONTRIBUYENTE NO ES LOCALIZADO NO PODRÁ SOLICITAR LA 

DEVOLUCIÓN DE IMPUESTOS 

Deberá de actualizar sus datos ante el Registro Federal del Contribuyente 

Son varias las reformas del Código Fiscal y de la Ley del Impuesto sobre la Renta 

que entra en vigor este año 

A partir de este año, las devoluciones de saldos a favor no podrán efectuarse si es 

que el contribuyente no es localizado en el domicilio proporcionado, deberá de 

actualizar su información ante el Registro Federal de Contribuyentes para poder 

recibir la devolución de sus impuestos. 

Este año entran en vigor diversas reformas que se hicieron al Código Fiscal de la 

Federación con la que se modificarán diversos procedimientos en la declaración de 

impuestos y devolución de los mismos. 

La delegada de la Procuraduría de Defensa del Contribuyente (Prodecon), Pamela 

Yadira Cuevas Mendoza, opinó que las modificaciones tienen como objetivo que los 

contribuyentes cumplan y no caigan en incumplimientos. 

“Es importante comentar que el 2020, como fue un año donde nos agarró de manera 

sorpresiva la pandemia, muchas modificaciones fiscales que estaban previstas no 

se aplicaron en la magnitud y el número que se esperaba, eso obligó a que la 

autoridad fiscal replantearan algunas modificaciones. Ahora para 2021, vienen 

muchos cambios que perfeccionaron”, dijo la funcionaria. 

Uno de los cambios que destacó fue el relacionado a la devolución de impuestos. 

Detalló que anteriormente si un contribuyente no estaba localizable no era un 

impedimento para la devolución de su saldo a favor. Ahora, con la reforma al artículo 

22 del código fiscal, el contribuyente forzosamente debe de estar localizado, si no 

lo está, su solicitud se considerará como no presentada. 

Según establece el mismo proyecto de reforma, esta adición no implica una negativa 

para el contribuyente ya que únicamente deberá de regularizarse ante el Registro 

Federal de Contribuyentes mediante la presentación del aviso correspondiente para 

que la autoridad pueda determinar la veracidad de la información y concluir la 

procedencia de la solicitud del saldo a favor.  

 

 

 

https://www.lja.mx/2021/02/si-el-contribuyente-no-es-localizado-no-podra-solicitar-la-devolucion-de-impuestos/
https://www.lja.mx/2021/02/si-el-contribuyente-no-es-localizado-no-podra-solicitar-la-devolucion-de-impuestos/
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Persisten solo para ingresos millonarios 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente informó que la figura de los 

esquemas reportables que se aplica este ejercicio 2021 ya no genera el miedo de 

sufrir una persecución fiscal hacia abogados, contadores y asesores que generan 

las estrategias de beneficios fiscales a las personas físicas o morales, informó la 

delegada Pamela Cueva Mendoza. 

Hace dos semanas se publicó en el Diario Oficial de la Federación que los 

esquemas reportables serán aplicables solo para aquellos diseños de estrategia 

fiscal que se cuantifique en la cantidad superior a 100 millones de pesos, es decir 

no aplica para todos los diseños fiscales, estrategias o esquemas que hagan los 

profesionales, apuntó. 

En entrevista, la delegada recalcó que hubo un tiempo de pánico sobre lo que iba a 

suceder en este tema, ya que los legisladores federales diseñaron esta figura para 

el ejercicio 2020 para aquellos que comercialicen, organicen, implementen o 

administren algún esquema, asesoría o estrategia fiscal que tenga el objetivo de 

generar un beneficio fiscal para el contribuyente. 

Y cuando se hiciere esa estrategia fiscal era obligatorio reportar al fisco a quien 

diseñó ese esquema. Por ende, había miedo de una persecución fiscal a los 

contribuyentes, y apenas este 2021 entró en vigor, aunque fue diseñado desde el 

año anterior. 

Indicó que los esquemas reportables se integran para reducir la carga administrativa 

de los grandes contribuyentes y por ello sólo aquellos que obtienen montos 

superiores a 100 millones de pesos estarán obligados a revelarlo ante la autoridad, 

ya sea que lo haya aplicado el contribuyente y el asesor fiscal. 

Pamela Cueva Mendoza informó que estas cantidades son realmente difíciles de 

cuantificar en el tema de los beneficios fiscales, pero los contribuyentes deberán 

estar atentos a la información y a las obligaciones, haciendo a un lado los temores 

y ajustarse al cumplimiento hacendario. 

Indicó que el umbral de más de 100 millones de pesos permite que esta figura quede 

inactiva para la mayoría de los contribuyentes de Aguascalientes y del resto del 

país. 

Aunque las multas para las personas obligadas van de los 50 mil a los 2 millones 

de pesos, de acuerdo a lo vigente en el Código Fiscal de la Federación. 

 

https://www.heraldo.mx/persisten-solo-para-ingresos-millonarios/
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Entrevista al Delegado de PRODECON en Chihuahua, Marco Antonio Barraza 

Cepeda, en el programa “Top Net” conducido por Joaquín Garcia, transmitido 

Radionet. Tema:  Cambios Fiscales 2021 (12/02/2021) 

Escucha  

 

 

Entrevista a la ex Procuradora de PRODECON, Diana Bernal en el programa “MVS 

Noticias” conducido por Luis Cárdenas y transmitido en el 102.5 de FM. 

Tema: Raquel Buenrostro se encuentra en el lugar 19º entre las figuras fiscalistas 

más grandes en el mundo. (15/02/2021) 

Escucha  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

https://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2021/02-2021/entrevista_chihuahua_radionet.mp3
https://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/Otros-audios/2021/2021_02_15_db_mvs.mp3
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Dejó de recibir el erario 413 mil mdp por condonaciones en dos sexenios 

La condonación de impuestos entre 2007 y 2018, periodo que comprende los 

gobiernos de los ex presidentes Felipe Calderón Hinojosa y Enrique Peña Nieto, 

significó que las arcas públicas dejaran de recibir 413 mil 258 millones de pesos, 

cifra actualizada a valores de 2020, informó el Servicio de Administración Tributaria 

(SAT). 

En ese periodo, la mayor condonación de impuestos se registró en 2013, primer año 

de la administración de Peña Nieto, con 226 mil 381 millones de pesos, cantidad 

que representa 54 por ciento del total condonado por el gobierno, añadió el SAT. 

El segundo y el tercer año con mayores condonaciones fueron 2008 y 2007, que 

corresponden a la gestión de Calderón Hinojosa, cuando los montos perdonados 

por la autoridad tributaria fueron de 87 mil 745 y 56 mil 859 millones de pesos, 

respectivamente, y en ambos casos en valores actualizados a diciembre de 2020, 

de acuerdo con la información oficial. 

 

Gobiernos de Calderón y Peña Nieto condonaron más de 413 mil mdp en impuestos 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) reveló que los gobiernos de Felipe 

Calderón (2006-2012) y de Enrique Peña Nieto (2012-2018) condonaron impuestos 

por un total de 413 mil 258 millones de pesos. 

“En el recuento histórico de la condonación de impuestos de periodos anteriores, la 

información de 2007 a 2018 nos muestra que la condonación de impuestos 

correspondientes a obligaciones fiscales, convertidas a pesos de 2020, equivalen a 

413 mil 258 millones de pesos”, señaló el organismo encabezado por Raquel 

Buenrostro. 

De ese total, la mayoría de las condonaciones sucedieron en el sexenio de Peña 

Nieto con un total de 246 mil 336 millones; mientras que con el expanista se 

condonaron 166 mil 922 millones de pesos. 

El SAT recordó que en el período 2016-2018 por cada 100 pesos ingresados por 

fiscalización se disminuían 2.6 pesos de multas y recargos; mientras que en 2019-

2020 sólo se disminuyen 1.3 pesos; aunque el monto total es mayor porque ahora 

los ingresos por fiscalización aumentaron más del doble. 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/16/economia/dejo-de-recibir-el-erario-413-mil-mdp-por-condonaciones-en-dos-sexenios/
https://www.proceso.com.mx/economia/2021/2/15/gobiernos-de-calderon-pena-nieto-condonaron-mas-de-413-mil-mdp-en-impuestos-258315.html
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Condonaron Calderón y Peña Nieto 413 mil mdp en impuestos 

Ciudad de México. La condonación de impuestos entre 2007 y 2018, periodo que 

comprende los gobiernos de los ex presidentes Felipe Calderón Hinojosa y Enrique 

Peña Nieto, significó que las arcas públicas dejaran de recibir 413 mil 258 millones 

de pesos, cifra actualizada a valores de 2020, informó el Servicio de Administración 

Tributaria (SAT). 

En ese periodo, la mayor condonación de impuestos se registró en 2013, primer año 

de la administración de Peña Nieto, con 226 mil 381 millones de pesos, cantidad 

que representa 54 por ciento del total condonado por el gobierno, añadió el SAT. 

El segundo y el tercer año con mayores condonaciones fueron 2008 y 2007, que 

corresponden a la gestión de Calderón Hinojosa, cuando los montos perdonados 

por la autoridad tributaria fueron de 87 mil 745 y 56 mil 859 millones de pesos, 

respectivamente, y en ambos casos en valores actualizados a diciembre de 2020, 

de acuerdo con la información oficial. 

En términos comparativos, la condonación de impuestos en el periodo de referencia 

equivale a tres veces el presupuesto anual para el sector salud, que este año es de 

128 mil millones de pesos. 

En sexenios de Calderón y Peña Nieto se condonaron 413 mil mdp, dice el SAT 

Animal político 

SAT: Así eran las millonarias cantidades que se condonaban en impuestos con 

Peña Nieto y Calderón  El Heraldo de México  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/16/politica/condonaron-calderon-y-pena-nieto-413-mil-mdp-en-impuestos/
https://www.animalpolitico.com/2021/02/sexenios-calderon-pena-nieto-condonaron-sat/
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/2/15/sat-asi-eran-las-millonarias-cantidades-que-se-condonaban-en-impuestos-257695.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/2/15/sat-asi-eran-las-millonarias-cantidades-que-se-condonaban-en-impuestos-257695.html
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El SAT capacitó a militares y marinos en temas de recaudación fiscal 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) informó que en colaboración con la 

Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) capacitó a 110 funcionarias y 

funcionarios de aduanas, 29 militares de la Sedena y 15 elementos de la Secretaría 

de Marina en temas de recaudación fiscal. 

El administrador general de Aduanas, Horacio Duarte Olivares, reconoció la 

coordinación con el Ejército Nacional, la Marina y la Armada de México en el 

combate a la corrupción y el contrabando. Como fruto de esta colaboración, resaltó 

el aumento de los decomisos durante 2020. 

En el marco de la clausura del Diplomado en Comercio Exterior y Seguridad 

Nacional 2020-2021, Duarte Olivares comentó que los egresados adquirieron 

herramientas para profundizar su conocimiento acerca de la seguridad nacional, con 

lo que podrán atender los problemas de violencia y corrupción que enfrenta el país. 

 

 

https://www.elcontribuyente.mx/2021/02/el-sat-capacito-a-militares-y-marinos-en-temas-de-recaudacion-fiscal/
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Padrón de contribuyentes aumentó 3% en el 2020: SAT 

El padrón de contribuyentes activos se ubicó en 79 millones 756,507 al cierre del 

2020; un aumento de 3.0% respecto al padrón registrado al cierre del 2019, de 

acuerdo con cifras del Servicio de Administración Tributaria (SAT). 

La entidad, a cargo de Raquel Buenrostro, detalló que el padrón de contribuyentes 

creció en 2 millones 313,946 contribuyentes. Sin embargo, en noviembre se había 

alcanzado la cifra récord de 80 millones 44,868 contribuyentes activos en el sistema. 

En este sentido, en la Ciudad de México se registraron más de 85,000 nuevos 

contribuyentes y en consecuencia el acumulado se encuentra en 12 millones 

908,888 de causantes, ocupando así el primer sitio. Le siguen el Estado de México, 

Jalisco y Nuevo León con 8, 5 y 4 millones de contribuyentes en activo acumulados, 

respectivamente. 

Asimismo, el SAT especificó que a finales del año pasado el padrón de personas 

morales registró 64,935 nuevos contribuyentes, es decir, 3.0%  más a lo registrado 

al cierre del 2019. En este apartado, en total, se han registrado 2 millones 208,934 

contribuyentes. 

 

 

SHCP, SAT y Cultura publican nuevas reglas de operación en Efiartes 

Este lunes el Diario Oficial de la Federación (DOF) publicó las nuevas Reglas 

Generales para la Aplicación del Estímulo Fiscal a Proyectos de Inversión en la 

Producción Teatral Nacional; en la Edición y Publicación de Obras Literarias 

Nacionales; de Artes Visuales; Danza; Música en los Campos específicos de 

Dirección de Orquesta, Ejecución Instrumental y Vocal de la Música de Concierto y 

Jazz (Efiartes). 

Dicho estímulo será responsabilidad de un Comité Interinstitucional integrado por la 

Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), el Servicio de Administración 

Tributaria (SAT) y la Secretaría de Cultura federal a través del Instituto Nacional de 

Bellas Artes y Literatura (INBAL), instituciones que han sostenido un diálogo con 

agentes culturales y potenciales beneficiarios a fin de mejorar las reglas del estímulo 

fiscal. 

“Los cambios a las Reglas Generales, planteados por el Comité Interinstitucional en 

2021, parten de un diagnóstico elaborado de la mano con las comunidades artísticas 

y tienen como objetivo mejorar la operación del estímulo fiscal y favorecer la 

participación de más proyectos”, indicó Hacienda a través de un comunicado. 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Padron-de-contribuyentes-aumento-3-en-el-2020-SAT-20210215-0108.html
https://www.eleconomista.com.mx/arteseideas/SHCP-SAT-y-Cultura-publican-nuevas-reglas-de-operacion-en-Efiartes-20210215-0079.html
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SCJN definirá si el IVA a productos menstruales es discriminatorio 

La Suprema Corte de Justicia de la Nación decidirá si cobrar IVA a los productos de 

higiene menstrual es discriminatorio. El pasado 28 de enero, el Máximo Tribunal 

admitió una acción de inconstitucionalidad contra el pago del 16% del Impuesto al 

Valor Agregado en estos productos 

 

 

Colectivo de mujeres inicia campaña para exigir 0 IVA a productos de menstruación 

El colectivo feminista 50+1 dio inicio a la campaña “IVA 0 a la menstruación” con el 

objetivo de generar conciencia de que los productos femeninos básicos para la 

menstruación dejen de tener Impuesto al Valor Agregado (IVA) al ser artículos de 

primera necesidad. 

“Nuestro objetivo es sensibilizar a todos los sectores de la sociedad respecto al 

impuesto que tienen estos artículos que no son un lujo sino una necesidad”, 

mencionó a través de un comunicado el colectivo. 

Recordaron que actualmente estos productos cuentan con 16% de IVA, lo cual hace 

que sean inaccesibles para muchas mujeres y niñas. 

 

 

¡Y nomás no baja! Sube el subsidio al IEPS de la gasolina Magna, pero el precio 

sigue en aumento 

Los Mochis.- Después de los 14 centavos que se dieron de subsidio al Impuesto 

Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) de la gasolina Magna la semana 

pasada, esta semana subió a 35 centavos el subsidio. 

Sin embargo, en Los Mochis, Sinaloa, el precio de la gasolina Magna  no ha bajado 

y sigue subiendo centavos. 

Prácticamente el subsidio es para evitar que sea más brusca la subida del precio de 

la gasolina", manifestó Heriberto Félix. 

El presidente de la Proveedora y Comercializadora de Hidrocarburos en el centro y 

norte del estado mencionó que el precio internacional de la gasolina está más alto 

que antes de la pandemia del Covid-19. 

https://noticieros.televisa.com/videos/scjn-definira-si-el-iva-a-productos-menstruales-es-discriminatorio/
https://www.milenio.com/politica/colectivo-inicia-campana-exigir-0-iva-productos-menstruacion
https://www.debate.com.mx/losmochis/Y-nomas-no-baja-Sube-el-subsidio-al-IEPS-de-la-gasolina-Magna-pero-el-precio-sigue-aumenta-20210215-0300.html
https://www.debate.com.mx/losmochis/Y-nomas-no-baja-Sube-el-subsidio-al-IEPS-de-la-gasolina-Magna-pero-el-precio-sigue-aumenta-20210215-0300.html
https://www.debate.com.mx/los-mochis-t640615
https://www.debate.com.mx/sinaloa/
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Suman 174,657 muertes por coronavirus en México 

La Secretaría de Salud informó este lunes que ya son 174 mil 657 las personas 

fallecidas por el nuevo coronavirus SARS-COV-2 en el país. 

Los casos confirmados llegaron a un millón 995 mil 892. 

Mientras tanto, los casos activos estimados de la enfermedad COVID-19, es decir, 

los que presentaron síntomas en los últimos 14 días, aumentaron a 56 mil 691. 

La hipertensión, la obesidad y la diabetes son, respectivamente, los primeros tres 

padecimientos asociados a los decesos por coronavirus. 

 

 

 

 

87 mil 472 vacunas de AstraZeneca fueron aplicadas a personas adultas mayores: 

López-Gatell 

Hugo López-Gatell, subsecretario de Salud, informó este martes que fueron 

aplicadas 87 mil 472 vacunas contra COVID-19 en el arranque de la segunda etapa 

de vacunación para adultas y adultos mayores. 

"En la vacunación, ayer logramos poner 87 mil 472 vacunas, se puso el 10 por ciento 

de las vacunas de AstraZeneca que llegaron en el último embarque, se distribuyeron 

en los 32 estados", apuntó. 

El funcionario explicó que si bien ayer inició la fase 2 de la campaña de inmunización 

contra el coronavirus, donde se vacunará a personas mayores de 60 años de edad, 

la inoculación al personal de salud no ha terminado y continúa, pero con dosis de la 

vacuna de Pfizer y BioNTech. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/suman-174-657-muertes-por-coronavirus-en-mexico
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/87-mil-472-vacunas-de-astrazeneca-fueron-aplicadas-a-personas-adultas-mayores-lopez-gatell
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/87-mil-472-vacunas-de-astrazeneca-fueron-aplicadas-a-personas-adultas-mayores-lopez-gatell
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Inició vacunación de adultos mayores en 330 municipios 

En los 330 municipios más pobres del país y sólo con retrasos en algunos estados 

del norte, inició la vacunación masiva de adultos mayores contra el Covid-19, en el 

programa que busca inmunizar a más de 15 millones de este sector; ello, en una 

jornada donde se repitió la escena de personas con la esperanza de superar esta 

pandemia. 

“¡Bendito Dios!”, dijo doña Valentina, de 80 años, quien fue una de las primeras en 

recibir la vacuna el Municipio de Cosío, en Aguascalientes. En ese estado, se 

recibieron 8 mil 320 dosis de la fórmula de AstraZeneca. 

 

 

OMS avala vacuna de AstraZeneca 

La Organización Mundial de la Salud (OMS) otorgó el aval de uso de emergencia a 

la vacuna contra coronavirus de Astrazeneca. 

Este procedimiento, al que puede recurrir la OMS en caso de emergencia sanitaria, 

ayuda a los países que no tienen los medios para determinar por sí mismos la 

eficacia y la seguridad de un medicamento, a fin de tener un acceso más rápido. 

 

Nueva Zelanda decreta cuarentena ante 3 nuevos casos de covid-19 

El gobierno de Nueva Zelanda decretó una nueva cuarentena ante la aparición de 

3 casos de covid-19, esto tras seis meses de mantener estable la emergencia 

sanitaria.  

Específicamente estos casos surgieron en la ciudad de Auckland, ante ello se 

comenzaron a aplicar estrictas medidas sanitarias. Dicha estrategia demuestra la 

seriedad que el gobierno ha tomado ante la pandemia.  

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Inicio-vacunacion-de-adultos-mayores-en-330-municipios202116214
https://www.excelsior.com.mx/global/oms-avala-vacuna-de-astrazeneca/1432939
https://www.dineroenimagen.com/actualidad/nueva-zelanda-decreta-cuarentena-ante-3-nuevos-casos-de-covid-19/130994?categoria=%22dinero%22


                                                                                                                                                                                    

27 
 

 

 

Corea del Norte intentó hackear los sistemas de Pfizer en busca de su vacuna 

Covid-19 

Piratas informáticos norcoreanos intentaron entrar en los sistemas del gigante 

farmacéutico Pfizer en busca de información sobre la vacuna y el tratamiento contra 

el coronavirus, según la agencia de inteligencia de Corea del Sur, citada este martes 

por la prensa. 

El Servicio Nacional de Inteligencia de Seúl "nos informó de que Corea del Norte 

trató de obtener tecnología relacionada con la vacuna y el tratamiento contra el covid 

utilizando la ciberguerra para hackear a Pfizer", dijo el diputado Ha Tae-keung a los 

periodistas. 

 

Prevén certificado de vacunación para viajar 

El enviado especial de la Organización Mundial de la Salud (OMS) para la covid-19, 

David Nabarro, dijo este lunes que cree que "será importante" que se introduzca 

algún tipo de certificado de vacunación a medida que se reanudan los viajes 

internacionales. 

"Tengo la absoluta certeza de que en los próximos meses tendremos mucho 

movimiento y las condiciones en las que la gente puede moverse de un sitio a otro, 

algún tipo de certificado de vacunación, sin duda será importante", declaró a Sky 

News. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Corea-del-Norte-intento-hackear-los-sistemas-de-Pfizer-en-busca-de-su-vacuna-Covid-19--20210216-0022.html
https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Corea-del-Norte-intento-hackear-los-sistemas-de-Pfizer-en-busca-de-su-vacuna-Covid-19--20210216-0022.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/preven-certificado-de-vacunacion-para-viajar-turismo-vacacionistas-coronavirus-covid-19-6368489.html
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Aumentan subsidios de programas sociales en pleno año electoral 

La elección de 2021, considerada la más grande en la historia del país, tendrá los 

reflectores encima debido a que habrá mayor presupuesto para subsidios que se 

entregan vía transferencias a la población a través de los programas sociales 

‘estrella’ del presidente Andrés Manuel López Obrador. 

El gasto en subsidios que realizará el gobierno, principalmente en programas 

sociales bautizados como ‘del bienestar’, registra un repunte en 2021 respecto del 

último año electoral que fue en 2018, cuando se llevó a cabo la elección de la que 

resultó vencedor López Obrador. 

En 2021 el gasto programable aprobado por el Congreso asciende a 4.618 billones 

de pesos, de los cuales, 457 mil 905 millones de pesos están etiquetados para 

subsidios, es decir, 10 por ciento de los recursos van a diferentes apoyos sociales, 

indica el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF). 

 

Estrategia antisecuestro de EPN fue un éxito, se le darán más funciones pero no 

más presupuesto: borrador de decreto | Documento 

El presidente Andrés Manuel López Obrador alista un decreto para añadir 

atribuciones a la Coordinación Nacional Antisecuestro, de tal forma que también se 

dedique a investigar extorsión, trata de personas e ilícitos vinculados, aunque para 

ello no se asignará más presupuesto. 

La Coordinación Nacional Antisecuestro fue creada en el sexenio de Enrique Peña 

Nieto para abatir los altos índices de este delito, bajo la supervisión de la Secretaría 

de Gobernación pero con la participación de las dependencias del gabinete de 

Seguridad. Su trabajo es supervisar y evaluar el trabajo de las 32 Unidades 

Especializadas en Combate al Secuestro del país. 

En el anteproyecto del decreto se reconoce que el modelo de coordinación y 

operación ha resultado un “éxito”, toda vez que en 2020 se registró una disminución 

de 36.4 por ciento en la incidencia de este delito. 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/aumentan-subsidios-de-programas-sociales
https://aristeguinoticias.com/1502/mexico/estrategia-antisecuestro-de-epn-fue-un-exito-se-le-daran-mas-funciones-pero-no-mas-presupuesto-borrador-de-decreto-documento/
https://aristeguinoticias.com/1502/mexico/estrategia-antisecuestro-de-epn-fue-un-exito-se-le-daran-mas-funciones-pero-no-mas-presupuesto-borrador-de-decreto-documento/
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Padres de niños con cáncer denuncian recortes de presupuesto del gobierno de 

AMLO 

Padres de niños con cáncer se quejaron este lunes, Día Internacional del Cáncer 

Infantil, por los recortes presupuestarios del actual Gobierno mexicano, ya que 

calculan que 1,600 niñas y niños han perdido la vida por falta de tratamiento 

oncológico a causa de la reducción del gasto en esa partida. 

“La palabra cáncer es fuerte, pero que te digan que el diagnóstico está confirmado 

y tu hijo tiene cáncer es lo más devastador como mamá”, explicó en una conferencia 

telemática de la asociación Movimiento Nacional por la Salud, Ani Argüello, madre 

de un niño con esta enfermedad. 

Argüello aseguró que “a veces es muy difícil continuar” en una lucha que ha llevado 

a su familia a mudarse a Tuxtla Gutiérrez, capital de su estado, el sureño Chiapas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.infobae.com/america/mexico/2021/02/16/padres-de-ninos-con-cancer-denuncian-recortes-de-presupuesto-del-gobierno-de-amlo/
https://www.infobae.com/america/mexico/2021/02/16/padres-de-ninos-con-cancer-denuncian-recortes-de-presupuesto-del-gobierno-de-amlo/
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Tus finanzas no tienen que ser complicadas  

Siempre digo que el dinero no es un fin en sí mismo, sino un medio que nos permite 

lograr algunas de las cosas que son más importantes para nosotros. En este 

sentido, el manejo de nuestras finanzas personales en el día a día debería ser 

simple y no tomarnos demasiado tiempo, que es quizá el recurso más valioso que 

tenemos. El tiempo es para disfrutarlo y no para preocuparnos o estresarnos. 

Por eso nuestras finanzas no tienen que ser complicadas. No necesitamos varias 

cuentas de banco, mucho menos siete tarjetas de crédito distintas, incluidas las 

departamentales. Recordar distintas fechas de corte y de pago es complejo y hacer 

transferencias o transacciones durante varios días del mes no es eficiente para 

nada.  
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A casi un año de la crisis, ya se ve la salida con la vacuna: Arturo Herrera 

El titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Arturo Herrera, 

aseguró que a casi un año del inicio de la crisis económica por la pandemia 

de COVID-19, ya se empieza a ver la salida a la recesión ante el comienzo de la 

vacunación. 

“Ahora ya llevamos casi un año y ya se ve la salida con las vacunas, pero nos va a 

tomar un poco más”, afirmó el funcionario la noche de este lunes durante un 

conversatorio virtual organizado por el CIDE. 

El funcionario elogió la velocidad del proceso de vacunación en Estados Unidos y 

lo calificó como “algo impresionante”, ya que aplican alrededor de 2 millones de 

vacunas por día y suman casi un total de 40 millones de personas vacunadas, “lo 

cual hace pensar que en unas cuantas semanas más podrían llegar al umbral de la 

inmunidad de rebaño”. 

 

 

Se pierden 2.4 millones de trabajos en 2020 por crisis 

En el año anterior 2.4 millones de personas perdieron su empleo a causa de la crisis 

económica generada por la pandemia del COVID-19 y los más afectados fueron los 

trabajadores de restaurantes y hoteles e informales. 

Fue una caída histórica, al menos desde que hay registros disponibles, a partir del 

2005. En la crisis de 2008 se perdieron sólo 450 mil empleos. 

De acuerdo con la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOEN) del Inegi, 

el número de personas ocupadas pasó de 55.7 millones en el cuarto trimestre de 

2019 a 53.3 millones en el cuarto trimestre de 2020. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/a-casi-un-ano-de-la-crisis-ya-se-ve-la-salida-con-la-vacuna-arturo-herrera
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/se-pierden-2-4-millones-de-trabajos-en-2020-por-crisis
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Nosotros te llamamos: Se pierden 1.7 millones de empleos 

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) presentó los resultados de 

la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE), al cierre del cuarto trimestre 

(octubre-diciembre) del 2020 se registró una reducción de 1.7 millones de personas 

en la Población Económicamente Activa.  

Los datos de la ENOE son la principal fuente de información sobre el mercado 

laboral mexicano al ofrecer datos mensuales y trimestrales de la fuerza de trabajo, 

la ocupación, la informalidad laboral, la subocupación y la desocupación. 

 

 

 

Afecta apagón en el norte a 4.7 millones de usuarios 

Un ‘apagón’ en el noreste de México generado por el congelamiento de los ductos 

de gas natural en Texas afectó a 4.7 millones de clientes de la Comisión Federal de 

Electricidad (CFE), de los cuales 79 por ciento vieron restablecido el servicio en el 

transcurso del lunes 

El apagón generado por las bajas temperaturas en Texas donde se declaró nivel 3 

de emergencia, afectó a usuarios en Nuevo León, Coahuila, Sonora, Chihuahua y 

Tamaulipas. 

El servicio se restableció solo para una parte de los usuarios conforme se 

conectaron las centrales carboeléctricas, y para continuarlo se esperan 

cargamentos de gas natural a través de dos embarcaciones que llegarán por los 

puertos de Manzanillo y Altamira. 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/economia/nosotros-te-llamamos-se-pierden-17-millones-de-empleos/131000
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/apagon-afecto-a-4-7-millones-de-clientes-de-cfe-casi-12-veces-mas-lo-que-informo-el-gobierno-originalmente
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Industriales del norte prevén pérdidas por 18,000 millones de pesos por falta de gas 

natural 

La falta de suministro de gas natural provocará que la industria en la frontera norte 

opere a una capacidad productiva de 30% en los próximos cuatro días, que se 

traducirá en pérdidas por 18,000 millones de pesos, estimó Enoch Castellanos, 

presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra), 

quien cuestionó las políticas económicas del gobierno federal con la ausencia de 

una soberanía energética. 

México importa el 60% del gas natural que consume, y con la suspensión en el 

suministro del combustible desde Texas, Estados Unidos, “nos hace vulnerables”, 

debido a que el gobierno de Andrés Manuel López ha desdeñado la exploración, la 

perforación y producción de pozos de gas que ya se tiene identificados en aguas 

del golfo de México, en la Cuenca de Veracruz y la zona gasífera en Tamaulipas, 

Nuevo León, Coahuila y Chihuahua, sostuvo el líder industrial. 

 

 

Importaciones de gas natural aumentan 275% en una década 

La demanda de gas natural en los Estados Unidos creció cerca de 18% en los 

últimos días y pasó de 123,000 a 136,000 millones de pies cúbicos diarios; México 

consume 8,000 pies cúbicos diarios. 

El apagón eléctrico que afectó a 66% de los usuarios de la Comisión Federal de 

Electricidad (CFE) en el norte y noreste del país obedeció a la enorme dependencia 

que la generación eléctrica nacional tiene al gas natural de Estados Unidos, destino 

del que se importa el 95% de las compras externas, que en una década han 

aumentado nada menos que 275%, o 4,020 millones de pies cúbicos diarios 

adicionales. 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Industriales-del-norte-preven-perdidas-por-18000-millones-20210216-0016.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Industriales-del-norte-preven-perdidas-por-18000-millones-20210216-0016.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Importaciones-de-gas-suben-275-en-una-decada-20210216-0014.html
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En el 2020 los ingresos propios de Pemex y CFE disminuyeron 18.2% 

Los ingresos propios de las empresas productivas del Estado registraron, el año 

pasado, una disminución de 18.2% en comparación anual, la primera que se 

presenta desde el 2017 cuando estos recursos cayeron 25.4%, de acuerdo con la 

información de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

En total, las dos empresas productivas del Estado, Petróleos Mexicanos (Pemex) y 

la Comisión Federal de Electricidad (CFE) generaron ingresos propios por 805,031 

millones de pesos en el 2020, de los cuales 88% se obtuvieron a través de la venta 

de bienes y servicios que realizan. 

 

La iniciativa de reforma al Banxico no está muerta: Monreal 

Sigue su proceso normal, la Cámara de Diputados decide si se congela, se aprueba 

o se rechaza pues ya está en la cancha de ellos... “No lo descalifico, es un esfuerzo, 

pero  creo que está insuficiente la solución”, agregó el presidente de la Junta de 

Coordinación Política del Senado. 

Las medidas anunciadas la semana pasada para bancarizar a los migrantes que 

trabajan en Estados Unidos a través del Banco del Bienestar, no detienen el proceso 

legislativo de la iniciativa de reforma a la Ley del Banco de México (Banxico) 

aprobada por el Senado y que revisa la Cámara de Diputados, afirmó Ricardo 

Monreal Ávila. “No lo descalifico, es un esfuerzo valioso lo que presentaron 

Hacienda, el Banco de México, la Asociación de Bancos...  creo que es insuficiente 

como solución”, agregó. 

 

Micronegocios, más dañados 

En México, 57 de cada 100 personas que no logran regresar a su trabajo o lo 

perdieron a causa de la pandemia, laboraban en micronegocios y pequeños 

establecimientos, según el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 

En el cuarto trimestre de 2020 se registraron 53.3 millones de personas ocupadas 

en el país, lo que implica una caída de 2.35 millones frente al mismo lapso de 2019. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/En-el-2020-los-ingresos-propios-de-Pemex-y-CFE-disminuyeron-18.2-20210215-0111.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/La-iniciativa-de-reforma-al-Banxico-no-esta-muerta-Monreal-20210216-0005.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/2/16/micronegocios-mas-danados-257984.html
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Pierden su ocupación 2.4 millones; mayor impacto en servicios 

Las actividades más afectadas en el cuarto trimestre de 2020 por el impacto de la 

pandemia de Covid-19 han sido los restaurantes y alojamiento, servicios diversos y 

la industria manufacturera, que han disminuido su ocupación en 769 mil, 489 mil y 

464 mil personas, respectivamente, respecto al mismo trimestre de 2019. 

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) informó que, por tamaño de 

unidad económica, la mayor afectación laboral del Covid-19 en el cuarto trimestre 

del año pasado han sido los micronegocios con una disminución de 914 mil 

personas ocupadas, seguido por las 418 mil personas menos en pequeños 

establecimientos y los grandes establecimientos con 358 mil puestos menos. 

 

 

 

CFE decidió no comprar gas caro: IHS Market 

El frente polar que atacó el corredor Texas, Kansas, Louisiana disparó los precios 

del gas natural y hubo lugares donde el precio pasó de tres dólares por millón de 

BTU's a nueve mil dólares, por lo que la Comisión Federal de Electricidad (CFE) 

decidió no pagar esos precios. Esto provocó el apagón en el norte del país este 

lunes, informó Adrián Calcaneo, director del grupo Midstream Oil & NGL de IHS 

Market. 

“El mercado funcionó y la CFE decidió no comprar a ese precio, eso es lo que pasó. 

No es que se haya cerrado el paso del gas, es que se toma una decisión financiera 

de no pagar por ese monto, no es que los texanos no quieran dar más gas natural, 

así no funciona”, explicó el especialista en conferencia de prensa. 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/poblacion-ocupada-baja-2-4-millones-personas-cuarto-trimestre-ano-2020-423518
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/cfe-decidio-no-comprar-gas-caro-ihs-market-apagon-afectaciones-energia-electrica-6368317.html
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El bitcoin supera los 50 mil dólares y suma un nuevo récord 

El bitcoin superó este martes un récord histórico de 50 mil dólares, en medio de una 

racha alcista generada por las señales de que la principal criptomoneda del 

mundo está ganando aceptación entre los inversores tradicionales. 

La divisa virtual alcanzó el récord de 50 mil 602 dólares y más tarde se negociaba 

con un avance diario de 5%, a 50 mil 300 dólares. El bitcoin ha ganado más de 72% 

en lo que va de este año, en gran medida después de que el fabricante de autos 

eléctricos, Tesla, anunció que había comprado mil 500 millones de dólares en 

bitcoins. 

 

Riqueza por habitante cae a su menor nivel en 20 años 

La riqueza por habitante en México retrocedió a su menor nivel en dos décadas tras 

la crisis económica derivada de la pandemia de Covid-19. Sólo se encuentra por 

arriba de lo registrado en 1995, muestran datos del Instituto Nacional de Estadística 

y Geografía (Inegi). 

Cruces entre el Censo de Población y Vivienda y el producto interno bruto (PIB) 

exhiben una caída de 9.7 por ciento en el PIB per cápita de los pasados 20 años y 

de 9.6 por ciento en la pasada década; lo anterior luego de que en el segundo 

semestre del año pasado se registrara el mayor declive en la actividad económica 

desde que el organismo tiene registro. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-El-bitcoin-supera-los-50-mil-dolares-y-suma-un-nuevo-record202116243
https://www.contrareplica.mx/nota-Riqueza-por-habitante-cae-a-su-menor-nivel-en-20-anos202116251
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Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

 

 

Comisiones del Senado aprueban nombramiento de Esteban Moctezuma como 

embajador de México en EU 

Las Comisiones Unidas del Senado aprobaron la noche de este lunes el 

nombramiento de Esteban Moctezuma Barragán como embajador de México en 

Estados Unidos. 

El jefe de cancillería, Juan Alfredo Miranda Ortiz, informó a través de su cuenta de 

Twitter que esto se realizó durante la reunión a distancia de las Comisiones unidas 

de Relaciones Exteriores, y de Relaciones Exteriores América del Norte. 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-16-de-febrero-de-2021-6368512.html
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/comisiones-del-senado-aprueban-nombramiento-de-esteban-moctezuma-como-embajador-de-mexico-en-eu
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/comisiones-del-senado-aprueban-nombramiento-de-esteban-moctezuma-como-embajador-de-mexico-en-eu
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Senado ratifica a Esteban Moctezuma como embajador de México en EU 

Luego de tres horas de comparecencia, las comisiones unidas de Relaciones 

Exteriores y Relaciones Exteriores América del Norte, ratificaron por unanimidad el 

nombramiento de Esteban Moctezuma Barragán como nuevo embajador de México 

en Estados Unidos. 

El ex secretario de Educación Pública afirmó que la nueva relación entre ambos 

países debe basarse en un dialogo de acuerdos y compromisos mutuos en asuntos 

como la recuperación en materia de salud y económica tras la pandemia, migración, 

seguridad, combate al tráfico de drogas y armas; derechos humanos y combate a 

la corrupción. 

 

AMLO FORMALIZA RELEVO EN SEP; SALE MOCTEZUMA BARRAGÁN Y LLEGA 

DELFINA GÓMEZ 

En su conferencia mañanera, el presidente Andrés Manuel López Obrador formalizó 

el relevo en la Secretaría de Educación Pública (SEP). 

El presidente recordó que Esteban Moctezuma Barragán deja la dependencia y fue 

propuesto como embajador de México en Estados Unidos, para dar paso a Delfina 

Gómez. 

 

Nevada en EU provoca megaapagón en México 

La tormenta polar en Estados Unidos provocó cortes de suministro de gas natural 

hacia México, lo que derivó en un apagón que dejó sin luz a cuatro millones 766 mil 

personas en seis estados del norte del país. 

Ante esa situación, el Centro Nacional de Control de Energía (Cenace) realizó 

cortes de luz —de las 18:17 a las 23:00 horas de ayer— para conservar un balance 

adecuado en el sistema eléctrico. 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/senado-ratifica-a-esteban-moctezuma-como-embajador-de-mexico-en-eu/1432926
https://www.contrareplica.mx/nota-AMLO-FORMALIZA-RELEVO-EN-SEP-SALE-MOCTEZUMA-BARRAGAN-Y-LLEGA-DELFINA-GOMEZ202116237
https://www.contrareplica.mx/nota-AMLO-FORMALIZA-RELEVO-EN-SEP-SALE-MOCTEZUMA-BARRAGAN-Y-LLEGA-DELFINA-GOMEZ202116237
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/2/16/nevada-en-eu-provoca-megaapagon-en-mexico-258005.html
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Clima Monterrey 16 de febrero: Siguen las bajas temperaturas, amanece a -4 grados 

Este martes persisten las bajas temperaturas en Nuevo León, amanece con una 

mínima de -4 grados y se espera una temperatura máxima de 13 grados. 

En la mañana la temperatura oscilará entre los -3 y -1 grados; en la tarde, 

el termómetro marcará de 10 a 13 grados; y en la noche, descenderá a 6 y 7 grados. 

 

Ventas por San Valentín caen 49% 

Las ventas por la celebración del 14 de febrero alcanzaron apenas los 2 mil 540 

millones de pesos en la Ciudad de México, 49.1 por ciento menos que lo registrado 

en 2019, de acuerdo con Nathan Poplawsky Berry, presidente de la Cámara 

Nacional de Comercio, Servicios y Turismo (Canaco) de la capital del país. 

De acuerdo con la información de la cámara, el año pasado por la misma festividad 

se generó una derrama de poco más de 4 mil 988 millones de pesos, por lo que 

esta disminución es resultado de la “difícil situación económica” por la que 

atraviesan los capitalinos y, por el otro, en mayor medida, de las estrictas 

restricciones impuestas a las empresas formales que impidieron su libre actividad, 

refirió. 

 

Cenace restablece suministro de luz en el país; ‘agradece comprensión’ 

El Centro Nacional de Control de Energía (Cenace) informó que a las 21:39 horas 

del lunes concluyeron los cortes de "carga rotativos". 

A través de su cuenta de Twitter, detalló que esta acción permitirá conservar el 

balance carga-generación en el Sistema Interconectado Nacional y agradeció a la 

población la comprensión ante la falla del suministro de energía. 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/2/16/clima-monterrey-16-de-febrero-siguen-las-bajas-temperaturas-amanece--4-grados-258060.html
https://www.razon.com.mx/negocios/ventas-san-valentin-caen-49-423613
https://www.contrareplica.mx/nota-Cenace-restablece-suministro-de-luz-en-el-pais-agradece-comprension-202116235
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Niegan a Ancira la prisión domiciliaria 

Ciudad de México. El juzgado segundo de distrito de amparo en materia penal en la 

Ciudad de México otorgó a Alonso Ancira Elizondo, ex socio mayoritario de Altos 

Hornos de México (AHMSA), una serie de suspensiones, entre ellas una provisional 

contra la prisión preventiva justificada por el delito de operaciones con recursos de 

procedencia ilícita, relacionado con la planta de Agronitrogenados, y otra de plano 

que impide a las autoridades federales confiscar sus bienes. 

Sin embargo, el juez Antonio González García no le concedió la medida cautelar de 

prisión domiciliaria, por lo que el empresario deberá permanecer privado de la 

libertad en el Reclusorio Norte, “ya que, de hacerlo, se estarían dando efectos 

restitutorios, los cuales, en términos del artículo 77 de la Ley de Amparo, son propios 

del fondo de la sentencia que se dicte en el juicio de amparo y no del incidente de 

suspensión”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/16/politica/niegan-a-ancira-la-prision-domiciliaria/
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¿Cuándo se cobra un ERTE en España? 

El Expediente de Regulación Temporal de Empleo (ERTE) es considerado una 

figura jurídica de autorización temporal que permite a una empresa suspender uno 

o varios contratos de trabajo por un tiempo indeterminado. En España, al menos 

cuatro millones de personas pasaron por esta situación en 2020 debido a la 

pandemia de coronavirus. 

El ERTE está considerado en el Artículo 47 de la Ley del Estatuto de los 

Trabajadores. El hecho de haber tenido dos pagadores en un ejercicio fiscal 

concreto no obliga a presentar la declaración, debido a ciertas condiciones que se 

deben cumplir. En caso de ser único pagador, se debe presentar siempre y cuando 

se hayan generado más de 22 mil euros como rendimientos del trabajo. 

 

Indagan como 11-S ataque al Capitolio 

Los demócratas dan vuelta a la página del impeachment, pero no al asalto al 

Capitolio al confirmar la creación de una comisión, similar a la que investigó el 

ataque terrorista contra las Torres Gemelas en 2001, para esclarecer cómo 

ocurrieron los hechos y evitar futuros actos violentos. 

La presidenta de la Cámara de Representantes, Nancy Pelosi, indicó que tras el 

juicio el siguiente paso es la conformación de este grupo independiente, como lo 

solicitaron algunos legisladores, para determinar cuáles fueron las fallas y garantizar 

la seguridad en el Congreso, que quedó fracturado tras la incitación del pasado 6 

de enero. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2021/2/16/cuando-se-cobra-un-erte-en-espana-258004.html
https://www.razon.com.mx/mundo/nancy-pelosi-comision-indagar-asalto-capitolio-423580
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Comisión similar a la del 11-S investigará el asalto al Capitolio 

Washington. La presidenta de la Cámara de Representantes, la demócrata Nancy 

Pelosi, informó ayer que el Congreso establecerá una comisión independiente 

similar a la de los atentados del 11 de septiembre de 2001 para que examine la 

insurrección en el Capitolio federal. 

Pelosi refirió que la comisión “investigará y reportará sobre los hechos y causas 

relacionados con el ataque terrorista interno del 6 de enero de 2021 contra el 

complejo del Capitolio de Estados Unidos… y relacionados con la interferencia a la 

transferencia pacífica del poder”. 

En una carta dirigida a sus colegas demócratas, Pelosi les externó que la cámara 

baja también ejercerá un gasto adicional para incrementar la seguridad del Capitolio. 

 

 

Brasileños demandan a petroquímica en tribunal de Holanda, por perjuicios 

Londres. Residentes de Maceió presentaron una demanda en una corte de Holanda 

contra la petroquímica brasileña Braskem SA, por grietas y hundimientos de suelo 

cerca de minas de sal en la ciudad brasileña, señala-ron el lunes sus representantes 

legales. 

El caso es el más reciente intento de comunidades locales por buscar una 

compensación de grandes compañías de materias primas en cortes europeas, 

después de que la Suprema Corte de Reino Unido permitió que residentes 

nigerianos demandar a Royal Dutch Shell en Inglaterra por años de derrames de 

petróleo. 

“Este es, por desgracia, otro caso de una corporación gigante que está más que 

feliz de explotar las riquezas naturales de un área, pero tiene poca consideración 

por quienes viven en ella”, acusó Gabriella Bianchini, socia de la firma legal global 

PGMBM, en un comunicado. 

 

  

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/16/mundo/comision-similar-a-la-del-11-s-investigara-el-asalto-al-capitolio/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/16/mundo/brasilenos-demandan-a-petroquimica-en-tribunal-de-holanda-por-perjuicios/
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EDITORIAL 

Cero y van tres 

Cuarenta y nueve días después del apagón del 28 de diciembre en la zona centro-

occidente del país, casi 5 millones de usuarios de la Comisión Federal de 

Electricidad volvieron a quedarse sin energía eléctrica; en esta ocasión en estados 

del norte: Chihuahua, Nuevo León, Tamaulipas, Durango y Zacatecas. 

Ahora, como hace cinco semanas, la causa es una “falla ajena”. El 28 de diciembre 

se argumentó que el incendio de un pastizal en Tamaulipas fue la razón del corte, 

pero días después la CFE reconoció que el dato era falso y atribuyó entonces el 

apagón a la intermitencia de las energías renovables. Se ordenó una investigación 

por la presentación de un documento apócrifo, de la cual aún no hay resultados 

públicos. 

Este lunes se informó que la principal causa fueron las bajas temperaturas, que 

afectaron la importación de gas natural por el congelamiento de ductos y 

yacimientos; además de la volatilidad en el precio del combustible, que ha tenido 

incrementos mayores a 5 mil por ciento. 

HISTORIAS DE REPORTERO 

CARLOS LORET DE MOLA 

El miedo al presidente 

Lo tienen sus más cercanos colaboradores, que no se atreven a contradecirlo, 

aunque las cifras que manejan por sus posiciones en el gobierno indiquen algo 

distinto a lo que piensa su jefe. 

Lo tienen los legisladores de su partido que no se atreven a objetar ni una coma de 

lo que manda el inquilino de Palacio Nacional al Congreso. 

Lo tienen los militantes de Morena que ven cómo las candidaturas para la elección 

intermedia se deciden a capricho de Palacio, sin importar historiales negros o 

militancias panistas o priistas de hace quince minutos. Cuestionar los designios de 

arriba puede cortar cualquier aspiración interna. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/editorial-el-universal/cero-y-van-tres
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
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SERPIENTES Y ESCALERAS 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

Morena: fracturas, proselitismo con vacunas y gandallismo 

El partido creado por el presidente Andrés Manuel López Obrador navega a la 

deriva y sin rumbo, con un liderazgo débil de su dirigente nacional, Mario Delgado, 

que enfrenta divisiones y pugnas internas encabezadas por su secretaria 

general, Citlalli Hernández; en medio de fracturas y rupturas en los estados por la 

selección de candidatos y con graves acusaciones, documentadas en videos, de 

que sus brigadas y promotores en las calles están utilizando la vacuna anticovid 

para hacer proselitismo político. Y, por si todo eso fuera poco, acusado de 

“gandallismo” en el Congreso por sus propios aliados políticos. 

  

Todo eso confirma la percepción de un partido gobernante caótico -percepción que 

incluso tienen en el mismo Palacio Nacional en donde el presidente López Obrador 

ha expresado públicamente sus dudas y la decepción que siente por el instituto 

político que él creó, pero del que luego se desentendió completamente dejándolo al 

garete y esperando que aprendiera a conducirse solo. Pero esa madurez política y 

esa estatura moral que les reclamaba el presidente a los morenistas para que “estén 

a la altura de la transformación del país” nunca pudieron dársela sus militantes y 

dirigentes porque, más que partido, Morena sigue siendo un movimiento amorfo, de 

grupos tan disímbolos que se disputan el poder y los cargos de elección con 

prácticas heredadas del canibalismo de la izquierda. 

 

SACAPUNTAS 

Confirma su candidatura 

Contra todos los pronósticos, Félix Salgado Macedonio logró registrarse como 

candidato de Morena a la gubernatura de Guerrero. Nos dicen que los últimos días 

fueron de intensas negociaciones, pero al final logró sumar los apoyos que 

necesitaba para conseguir la nominación. 

Pierde primer round 

El empresario Alonso Ancira no logró llevar su proceso penal en casa, ya que un 

juez le negó la suspensión provisional en el juicio de amparo que promovió con la 

intención de abandonar el Reclusorio Norte y obtener la prisión domiciliaria. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/2/16/sacapuntas-258023.html
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ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

Legitimidad en Delfina 

Sorprendió Delfina Gómez en su primer discurso como secretaria de Educación. 

Dentro de la sencillez que la caracteriza, mostró un orgullo tal por su origen como 

maestra, que la figura de Esteban Moctezuma terminó pareciendo fuera de lugar. 

Legitimidad fue el distintivo que la texcocana marcó frente a sus predecesores: 

“A diferencia de muchos —dijo en Palacio Nacional ante el mandatario y el próximo 

embajador de México en Estados Unidos—, yo no sólo estudié los problemas de la 

educación mexicana, yo no sólo leí los diagnósticos o las recomendaciones de 

algunos especialistas en la materia, yo los viví, yo viví las reformas desde el aula, 

frente a grupo y cuando ocupé el cargo de directora escolar desde la escuela 

municipal. 

 

 

FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  A fuerza, ni los zapatos… Luego de que desde semanas atrás mujeres diputadas 

de Morena exigieron que no hubiese impunidad en el caso de Félix Salgado 

Macedonio, candidato por su partido a la contienda por la gubernatura de Guerrero, 

acusado de abuso sexual, ayer consumó sus pretensiones y lo hizo, además, 

utilizando un lenguaje en defensa de la mujer guerrerense, que por más que lo haya 

ensayado, fue poco creíble. ¿Y el llamado que hicieron las legisladoras a realizar 

una exhaustiva investigación? Al registro del polémico político les 

acompañó Marcial Rodríguez, secretario general de Morena en Guerrero, y el 

delegado de la dirigencia nacional, Salomón Jara, además de cientos de 

seguidores, quienes le gritaban consignas como “¡Si se pudo!, ¡sí se pudo!”. Estará 

en la boleta, pero falta conocer si también en el ánimo de los electores. Finalmente, 

allá ellos… 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/2/16/legitimidad-en-delfina-257990.html
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1432957
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PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Decidir la historia 

En el inicio de las conmemoraciones de este año, el gobierno federal decidió tomar 

partido en la disputa por el poder que protagonizaron las logias masónicas yorkina 

y escocesa en los primeros años de existencia del país, y ensalzar a Vicente 

Guerrero y condenar al olvido a sus rivales, marcadamente Agustín de 

Iturbide y Manuel Gómez Pedraza. 

Como he relatado aquí varias veces en semanas recientes, la consumación de la 

Independencia, en 1821, fue producto de una alianza entre Iturbide y Guerrero, 

misma que no ha merecido consideración por parte de quienes decidieron qué 

personajes y qué acontecimientos serían motivo de homenajes. 

 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Morir en Cosoleacaque, Veracruz 

Eran las 04:41 horas de la mañana del lunes cuando el agente municipal de 

Cosoleacaque, Carlos Luria Martínez, estaba haciendo su recorrido de vigilancia 

por la carretera transístmica a bordo de la unidad SPM 22 32 23, junto con el 

agente José Luis Romay Prieto, cuando por radio le informaron desde el C4 local 

que solicitaban apoyo urgente en un domicilio ubicado en la calle Correos, esquina 

con Marco Antonio Muñoz. Le dijeron que se trataba de un robo a casa habitación. 

Los agentes llegaron tres minutos después a la vivienda (que los vecinos describen 

como una verdadera fortaleza) y se encontraron con el vigilante de la empresa de 

seguridad privada IPAX, Víctor Trinidad Domínguez, único encargado, ese día, de 

la vigilancia externa de la propiedad. Víctor dijo que en el interior de la vivienda se 

encontraban unos hombres con armas largas y que su compañera, de la misma 

empresa de seguridad privada, Isabel Bretón Riberoll, encargada de la seguridad 

interior de la vivienda, había sido herida de bala. 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/decidir-la-historia/1432951
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/morir-en-cosoleacaque-veracruz/1432948
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ALICIA SALGADO 

Crédito de nómina: ¿y la corrupción, apá? 

Durante las administraciones de Fox y de Calderón se extendieron profusamente 

los créditos de nómina no bancarios y con prácticas de corrupción que llegaron a 

generar un gran boquete en las finanzas de muchos trabajadores sindicalizados, 

que en ocasiones ni pedían crédito, pero el dirigente los cobraba por ellos y, de 

pilón, la empresa de nómina o sofom que lograba el contrato distribuía dinero a lo 

largo y ancho de los administradores de nómina y oficiales mayores. 

Es cierto que el crédito de nómina es más fácil otorgarlo si el trabajador que lo toma 

tiene domiciliada, por voluntad o fuerza, la nómina en un banco, sea trabajador 

activo o jubilado. 

 

DAVID PARAMO 

Corto vs. largo plazo 

La 4T ha sido particularmente insistente en que sus tres obras de infraestructura 

(aeropuerto Felipe Ángeles, Tren Maya y la Refinería Dos Bocas) son 

fundamentales para la recuperación de la economía. 

El secretario de Hacienda, Arturo Herrera, le ha dicho al Padre del Análisis Superior 

en diversas entrevistas que una de las lecciones que se aprendió de la crisis 2008-

9 fue que, si bien la inversión pública es fundamental para la recuperación 

económica, en aquella ocasión no funcionó bien porque no había, en el mundo, 

suficientes planes y programas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/credito-de-nomina-y-la-corrupcion-apa/131008
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/corto-vs-largo-plazo/131004
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EL CONTADOR 

El Contador 

1.  Kahoot!, que dirige Eilert Giertsen Hanoa, registró más de mil 500 millones de 

usuarios alrededor del mundo, sólo en 2020, y prevé que esta tendencia se 

mantenga en este año debido a que varias escuelas siguen cerradas, que se está 

prefiriendo el aprendizaje en línea y que se mantiene el distanciamiento social. La 

plataforma global de aprendizaje basada en juegos se acopló al nuevo escenario 

con varias iniciativas, como la incorporación de cinco nuevos idiomas en la 

aplicación, ¡el lanzamiento de Kahoot! 360 —para que las empresas conecten 

equipos y personas físicamente o a distancia mediante capacitaciones o eventos—

, así como la colaboración con compañías como Disney, Zoom, Microsoft Teams y 

Bitmoji. 

 

JOSÉ YUSTE 

Apagones por falta de gas; cancelaron almacenamiento, rondas y... 

No era el combustóleo, era el gas. La actual administración decidió apostar por otras 

energías más contaminantes. Reutilizar el combustóleo que arroja Pemex es sucio 

con el medio ambiente, en lugar de apostar por el gas y los renovables, 

combustibles del siglo XXI. El problema se detonó el fin de semana, cuando Texas 

dejó de exportarnos gas para soportar el invierno. En ese momento, sin gas, las 

plantas de la CFE y las privadas dejaron de funcionar. Ayer, el apagón eléctrico fue 

en el noreste y norte del país: Nuevo León, Coahuila, Tamaulipas, Sonora, 

Chihuahua. 

Miguel Reyes, el director de CFEnergía, en conferencia de prensa decía que no era 

un problema atribuible a la Comisión Federal de Electricidad, sino a la situación de 

Estados Unidos y su interconexión con el suministro de gas natural a México. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/131002
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/apagones-por-falta-de-gas-cancelaron-almacenamiento-rondas-y-transmision/131001
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MARICARMEN CORTES 

Alerta Cenace por escasez de gas 

Desde el viernes pasado surgieron señales de alerta por la tormenta invernal que 

azotó Texas y que generó alzas irracionales en los precios del gas natural por el 

crecimiento récord de la demanda por gas y electricidad en Estados Unidos, que se 

conjuntó con una escasez de gas ante el cierre de instalaciones. 

El expresidente de la CRE, Guillermo García Alcocer, alertó de esta tormenta 

perfecta en el mercado de gas natural que se tradujo en una pesadilla ayer no sólo 

en Texas y en ciudades como Houston, donde se realizaron cortes de electricidad 

ante la peor tormenta invernal en la historia reciente de la entidad, sino también en 

el norte de México, por la menor disponibilidad de gas y un problema que no ha sido 

resuelto desde la pasada administración, que es la falta de almacenamiento de gas 

y también de gasolina que permita enfrentar situaciones críticas. 

 

 

 

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

Morena y el uso de programas gubernamentales 

Todas las tardes tengo que interrumpir el programa que desde hace más de 26 años 

conduzco en Radio Fórmula, a las 13:50 y a 14:50, para que entren los spots de los 

partidos políticos que pauta el INE, que de aquí al 3 de junio serán 41.5 millones, lo 

que no sucede en ninguna democracia del mundo. 

Al iniciar este bombardeo, algunas estaciones metían una cortinilla en la que se 

explicaba al auditorio que el corte era obligado por la ley, gratis y forzoso, ante lo 

que INE ordenó quitarla porque, dijo, estigmatizaba la propaganda partidista, 

cuando si alguien lo hace son los propios partidos con sus anuncios. 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/alerta-cenace-por-escasez-de-gas/131006
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/morena-y-el-uso-de-programas-gubernamentales
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TRASCENDIÓ 

Trascendió 

Que el embajador de Guatemala en México, Mario Búcaro, se reunirá este martes 

con el gobernador de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, para pedir 

celeridad en las investigaciones del caso Camargo, a fin de repatriar lo antes posible 

a los migrantes de ese país que fueron calcinados cerca de la frontera con EU. 

También estará el ministro de Relaciones Exteriores, Pedro Bolo. 

Que no obstante las denuncias contra Félix Salgado Macedonio por violación, el ala 

feminista de Morena se esfumó ante el registro del senador con licencia como 

candidato en Guerrero. En San Lázaro solo cuatro de 132 diputadas (Wendy 

Briceño, Lorena Villavicencio, Laura Imelda Pérez y Rocío Villarauz) alzaron la voz 

y exigieron desde el principio detener la postulación, mientras que las otras 128 se 

allanaron a la disciplina, aunque no dejan de presumir la “Legislatura de la paridad”. 

Ajá. 

 

CARLOS PUIG 

Cuando se va la luz 

La política es también cosa de suerte. 

Sería simpático si no fuera por lo que afectó a familias y empresas de seis estados 

del norte del país el apagón de ayer, por la onda fría que afectó el suministro de gas 

desde EU. 

El apagón se da al mismo tiempo que en el Congreso se debate la iniciativa 

preferente del presidente López Obrador que cambiaría la manera en que, a partir 

de las múltiples reformas energéticas de Zedillo para acá, ha hecho que funcione 

nuestro modelo de generación, transmisión y suministro de energía eléctrica 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_927
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/cuando-se-va-la-luz
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Pandemia: las benditas redes 

No tengo dudas de que las vacunas llegarán a México y de que algún día estaremos 

vacunados los mexicanos. La pregunta es cuánto tiempo y cuántos muertos más 

nos llevará ese proceso. 

Es la hora que las autoridades mexicanas no pueden decir con certeza cuántas 

vacunas han comprado, a quién, y cuándo llegarán. 

 

 

CARLOS MARIN 

'Redondeo', el plan para los viejitos 

El criterio para la vacunación de adultos mayores carece de justificación sanitaria: 

no empezó en demarcaciones densamente pobladas que más han sido afectadas 

por la pandemia, sino en localidades indebidamente consideradas “prioritarias” a 

causa no del número de contagios y decesos, sino de sus condiciones de pobreza 

y difícil accesibilidad. 

Dos ejemplos: Atizapán, en Estado de México, y Azcapotzalco, en la capital 

nacional, son, de los dos mil 446 municipios del país, los que encabezan la 

devastación por la nueva enfermedad, pero no figuran entre los más de 300 donde 

ayer comenzaron las inmunizaciones. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/pandemia-las-benditas-redes
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/redondeo-el-plan-para-los-viejitos
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CONFIDENCIAL 

La reforma eléctrica y 'la ideología expresa' 

Duro fue ayer el encuentro privado –nos dicen– de los jefes de las bancadas de la 

4T en San Lázaro con el Consejo Coordinador Empresarial. Ante las insistentes 

acusaciones de la IP de que la reforma eléctrica de AMLO atenta contra la libre 

competencia, el líder de Morena, Ignacio Mier, se fue con todo. “Es muy difícil que 

uno deje en el perchero de su casa sus convicciones y su ideología, hay una 

ideología expresa y así debe de ser”, sentenció. “Pero no se confundan, no 

queremos atentar, queremos libre competencia, pero hay que ser transparentes. 

Hablemos con la verdad. ¿Y el que le metió la mano negra o los contratos sucios a 

la energía limpias? Hay que señalarlos”. No parece haber disposición a modificar la 

propuesta. 

Denuncian a Delgado… en Morena 

La designación de personas que “claramente pertenecen al régimen neoliberal” ha 

generado molestia en algunos cuadros de Morena, al grado de que ya hay quejas 

ante la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia contra el líder nacional, Mario 

Delgado. Una de esas querellas la interpuso Pedro Salmerón, quien fuera director 

del Instituto Nacional de Estudios Históricos de las Revoluciones Mexicanas, cargo 

que abandonó tras la polémica que se desató cuando atribuyó a un “comando de 

jóvenes valientes” el intento de secuestro y muerte del empresario Eugenio Garza 

Sada. El motivo de la queja es la violación a los estatutos, y en su recurso el 

historiador cita los casos de candidatos que hasta hace muy poco eran priistas, 

panistas o perredistas, como Clara Luz Flores, en NL; Mónica Rangel y Xavier 

Nava, en SLP; Julio César Moreno, en Venustiano Carranza… entre otros. 
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ENRIQUE QUINTANA 

Con la vacunación, la 4T se juega todo 

El gobierno de López Obrador probablemente no haya calibrado todavía la 

importancia del proceso de vacunación en la definición de su futuro. 

No exagero si afirmo que en buena medida, en él se juega el destino de la 4T. 

El día de ayer fue el primero en el que hubo un proceso más abierto de aplicación 

de las vacunas, a pesar de haberse restringido por edad, como en casi todo el 

mundo. 

 

SALVADOR CAMARENA 

AMLO, el centralista 

Chilango, dicen por ahí, no es el que nace en Ciudad de México, sino el que la 

habita. Para otros, sin embargo, chilangos son por igual los oriundos del exDF o 

quienes migraron a la capital del país. En todo caso, Sergio Aguayo y Rubén Aguilar, 

de raíces tapatías y sonorenses, respectivamente, son chilangos, asentados en la 

CDMX hace décadas y desde ayer dos de los primeros mexicanos no dedicados a 

la labor sanitaria en recibir una vacuna contra Covid-19. 

Aguayo y Aguilar hicieron una crónica en las redes sociales sobre las horas que 

tuvieron que estar en la fila para recibir la dosis de AstraZeneca, que forma parte de 

un envío llegado desde la India el domingo. Sus casos ilustraron algunas de las 

fallas (menores) del primer día de vacunación masiva, contratiempos que no 

opacaron la alegría de ellos y de miles de familias cuyos adultos mayores ya 

pudieron recibir una inyección contra el SARS-CoV-2. 

 

  

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/con-la-vacunacion-la-4t-se-juega-todo
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/amlo-el-centralista
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Pepe Grillo 

Una de bucaneros 

La senadora Verónica Camino ni suda ni se acongoja. Está concentrada en lo suyo: 

quiere ser gobernadora de Yucatán y busca la mejor vía de acceso. 

Primero le buscó por el PRI, pero como estaba muy empinado el recorrido se pasó 

al Partido Verde y después escuchó el canto de las sirenas de Morena. Ya es parte 

de la bancada mayoritaria, lo que enfureció a los del Tucán. 

 

 

Federico Arreola 

Catástrofe, histéresis e histeria. Los planes de vacunación y reactivación de AMLO 

Casi cualquier especialista del famoso diario de negocios británico tiene una 

preparación académica —en economía, desde luego— similar a la de los 

secretarios de Hacienda mexicanos, neoliberales o cuatroteros, cuyos nombres 

puedo recordar, a saber: Pedro Aspe, Jaime Serra, Guillermo Ortiz, Francisco Gil 

Díaz, Agustín Carstens, José Antonio Meade, Luis Videgaray, Carlos Urzúa y Arturo 

Herrera. 

Si los economistas del FT lucen tan o inclusive más preparados que los 

mencionados distinguidos economistas de nuestro país, ni caso tiene compararlos 

con editores o columnistas de negocios de los diarios de México cuyos currículos y 

escritos, de plano, no impresionan a nadie, como David Páramo, Maricarmen 

Cortés, Macario Schettino o Alberto Aguilar. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-una_de_bucaneros-1177628-2021
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-catastrofe-histeresis-e-histeria-los-planes-de-vacunacion-y-reactivacion-de-amlo.html
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Romina Román Pineda 

¿Cisma en el sector privado? 

El 12 de febrero de hace un año, los empresarios más importantes del país 

aceptaron cenar con el presidente López Obrador en Palacio Nacional. Les 

ofrecieron tamales de chipilín y chocolate tabasqueño que pagaron a 

un precio muy alto.  

Además de pedirles su apoyo con millones de pesos para la compra de boletos para 

la rifa del avión presidencial, esa reunión marcó un parteaguas en la relación con 

los empresarios: el gobierno se encargó de enviar las suficientes señales de su 

poder absoluto y medir el nivel de subordinación del sector privado. 

    

 

Rozones 

UIF pega a defraudadores 

La Unidad de Inteligencia Financiera, que lidera Santiago Nieto, se anotó un punto 

contra quienes abusan de las personas en medio de la pandemia. La UIF detectó 

constantes denuncias por fraude relacionadas con la venta de tanques de oxígeno 

medicinal y se puso a investigar. Se analizaron “reportes inusuales con operativos 

relacionados con fraude en la comercialización de tanques de oxígeno” y se 

detectaron cuatro sujetos ligados a estos ilícitos.  

El organismo encabezado por Nieto Castillo bloqueó las cuentas bancarias 

vinculadas con los individuos que defraudan en las ventas del insumo. 

Adicionalmente, el organismo ha emprendido un monitoreo permanente sobre los 

reportes que hagan referencia a fraude en la venta de vacunas contra el Covid-19. 

De esta manera, Nieto y sus muchachos se colocan como una aduana difícil de 

librar para los “gandallas”, nos comentan. 

 

 

https://lasillarota.com/opinion/columnas/cisma-en-el-sector-privado/486637
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/uif-pega-defraudadores-423637
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Javier Solórzano 

Vacunas, eviten el circo político 

En algún sentido, el gobierno está pagando sus contradicciones en su estrategia 

ante la pandemia con el proceso de vacunación.   

Es todo un enigma la estrategia, estamos echando a andar un plan siendo que no 

tenemos vacunas. Las que teníamos fueron aplicadas de manera desigual, a partir 

de ayer se presume que ahora vendrá la regularidad y no andaremos a cuentagotas. 

 

Bibiana Belsasso 

Más ocurrencias de Gatell 

Del creador de “los cubrebocas no detienen el virus” y “las pruebas no sirven para 

combatir al Covid-19”, ahora llega... “mezclemos las vacunas, que eso no hace 

daño”. 

Así define la periodista Ana Paula Ordorica al subsecretario de Salud, Hugo López-

Gatell, el encargado de llevar la pandemia contra el Covid-19 en México y quien no 

se ha cansado de equivocarse y retractarse una y otra vez. 

 

Ángeles Aguilar 

Fuera del mercado laboral, 6.6 millones de mujeres y se ahonda herida 

Neumonía laboral… La llegada de la pandemia derivada por el Covid-19 significó 

una profunda fractura en el débil mercado laboral. 

Durante 2020 se destruyeron 12 millones de puestos de trabajo, el doble de los que 

se perdieron durante la crisis económica internacional del 2009 y la mayor 

contracción para un año desde que se tiene registro. 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/vacunas-eviten-circo-politico-423638
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/ocurrencias-gatell-423604
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/fuera-mercado-laboral-6-6-millones-mujeres-ahonda-herida-423611
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Arturo Damm 

Del empleo 

En enero se crearon, en el sector formal de la economía, según los registros del 

IMSS, 47 mil 919 nuevos empleos. 

La buena noticia: después de que en diciembre se perdieron, en el sector formal de 

la economía, 277 mil 820 empleos, en enero se crearon 47 mil 919. 

 

 

Marco A. Mares 

Gas, el destino nos alcanzó 

La enorme y creciente dependencia de la importación de gas natural de Estados 

Unidos ya causó estragos en México. 

A pesar del conocimiento de esa debilidad desde hace años, el destino nos alcanzó. 

 

 

¿Será? 

Pues sí, a trabajar 

La bancada de Morena en el Senado rasuró de la propuesta de reformas a la Ley 

Orgánica de la FGR los puntos que se decían violatorios de los Derechos Humanos 

y que pretendían edificar un órgano autónomo insensible a las víctimas y a la 

violencia de género. Sin embargo, no se modificó la pretensión de Alejandro Gertz 

Manero de quitarle responsabilidades de investigación a su oficina para transferirlas 

a las fiscalías locales. Unos dicen que el chiste es evitar “el cansancio” que se 

hereda de ese cargo, y otros que no se trata de cargarle la mano a los ministerios 

públicos, sino que asuman las tareas que les corresponden, según la misma 

Constitución. ¿Será? 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/sel-empleo-423612
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Gas-el-destino-nos-alcanzo-20210216-0012.html
https://www.24-horas.mx/2021/02/16/pues-si-a-trabajar/
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Dinero 

Estados Unidos ha asegurado la compra de 600 millones de dosis de vacunas, 

suficientes para 300 millones de personas. Eso le da una confortable ventaja. A 

fines de la semana pasada el presidente Joe Biden informó que había confirmado 

la adquisición de 200 millones, la mitad de Pfizer y la otra de Moderna. Mientras 

hablaba en una reunión de los Institutos Nacionales de Salud en Bethesda, 

Maryland, dijo que había heredado un programa de vacunación en mucha peor 

forma de lo que su equipo había anticipado. El presidente López Obrador ha 

solicitado una reunión urgente de la ONU para abordar el problema del 

acaparamiento. 

El agandalle por parte de Estados Unidos tiene un lado malo y otro no tanto. El 

primero es que está dejando sin el producto a países pobres. El no tan malo es que 

ya vacunan al público en farmacias como la cadena CVS y no piden documentos de 

migración. Eso permitirá a nuestros paisanos indocumentados tener acceso a ella. 

Las farmacias se guían por el criterio de edad, ahora inyectan la primera dosis a 

personas de 60 años y más. Por otro lado, California dio a conocer un dato muy 

esperado: ¿cómo se distribuye entre los grupos étnicos? Los blancos han recibido 

casi 33 por ciento, según el Departamento de Salud Pública. Los asiático-

americanos representan 13 por ciento, los latinos 15.8 y 13.9 a otros. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/02/16/opinion/008o1eco
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Astillero 

Son palabras mayores a escala nacional y por su trascendencia más allá de lo 

partidista, pero en el siempre fogoso ambiente político y electoral de Guerrero, y en 

el horizonte inmediato de ciertos grupos morenistas, parecen palabras menores, o 

al menos así las pretenden procesar: el senador con licencia Félix Salgado 

Macedonio ha sido registrado ante las autoridades electorales de esa entidad como 

candidato a gobernador, a pesar de las insistentes acusaciones de agresiones 

sexuales contra mujeres. 

Salgado Macedonio ha sido un político que, según sus propias palabras, es 

indefendible. En 2017, entrevistado por Federico Sariñana y Juan José Contreras 

para un programa de radio en Chilpancingo, el autodenominado Toro sin cerca se 

sinceró: Yo tengo más negativos que positivos. Yo sé que no estoy compitiendo 

para cardenal ni tampoco soy santo. Cuando me dicen: Oye, hay que fortalecer aquí 

porque andas bajo, la fama es mala, muy mala: mujeriego, parrandero, jugador, 

borracho, todos los vicios de Gabino Barrera y de Simón Blanco me los juntaron. ¿Y 

sí los tiene?, se le preguntó. Sí, contestó. E insistió: cuando me dicen: Oye hay que 

corregir eso, y yo les digo: ¡Ay, no manchen! Ahora, a mis 60 años, me quieren 

quitar todo eso. No, pus no, yo ya estoy viejo: árbol que crece torcido jamás su 

tronco endereza (...) Yo así soy, soy incorregible, soy impredecible, soy 

incalumniable, todo lo que digan de mí es cierto (https://bit.ly/3qBz8r2). 

 

Rayuela 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/02/16/opinion/010o1pol
https://bit.ly/3qBz8r2
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Editorial 

Emergencia energética y soberanía 

Las bajas temperaturas que predominan en el sur de Estados Unidos provocaron el 

cierre de las refinerías de Texas y la congelación de gasoductos, lo que a su vez 

llevó a la escasez y al incremento descontrolado (hasta de 5 mil por ciento) en los 

precios del gas natural. Tal situación se tradujo en extendidos apagones en diversas 

entidades estadunidenses y en varias regiones del norte de México, toda vez que 

las centrales de ciclo combinado –que generan electricidad con turbinas 

alimentadas por gas natural– se quedaron sin combustible. La falta de energía 

eléctrica causó, por otra parte, deficiencias en los servicios bancarios en esa zona 

del país y posiblemente incidió en las fallas del servicio de Internet que brindan las 

principales compañías de ese ramo. 

La emergencia referida es una clara consecuencia del modelo de generación 

eléctrica impuesto en el país por los gobiernos neoliberales, desde el de Carlos 

Salinas hasta el de Enrique Peña Nieto, consistente en privilegiar la generación 

eléctrica con plantas de ciclo combinado dentro de la Comisión Federal de 

Electricidad (CFE), abandonar las centrales hidroeléctricas y auspiciar la producción 

y venta de electricidad –por compañías privadas con o sin energías limpias– en 

condiciones inequívocamente desventajosas para la empresa productiva del 

Estado. 

https://www.jornada.com.mx/2021/02/16/edito

